

Nace Ana Roqué, activista, independentista, promotora de los derechos de las mujeres, escritora y educadora puertorriqueña

18 de abril de 1853



Ana Roqué de Duprey nació en Aguadilla, Puerto Rico, el 18 de abril de 1853. Fue una prolífica educadora, escritora, líder sufragista y científica, fundadora de la primera organización de sufragio femenino de Puerto Rico en 1917, la “Liga Feminista Puertorriqueña”. Conocida como *Flor del Valle* por su trabajo en botánica, se esforzó por promover las oportunidades educativas y los derechos políticos para las mujeres de Puerto Rico.¹

“Nuestro esencial deber es unir voluntades. Mientras nuestro pueblo esté desunido, mientras cada puertorriqueño, atendiendo a su propia conveniencia, piense a su manera, nada conseguiremos, nada somos y nada seremos”.

Ana Roqué

“A la mujer puertorriqueña”
1931

Su madre, una maestra, le enseñó a escribir a los tres años. Tiempo después su madre falleció, pero su padre siguió fomentándole el amor por el aprendizaje y la inscribió en una escuela privada a los siete años, ahí Ana estudió a un ritmo dos veces superior al de sus compañeros y se graduó a los nueve años. Es por ello que, con tan solo 11 años, se convirtió en asistente de maestra y a los 13

¹ Mariana Brandman. “Ana Roqué de Duprey”, Museo Nacional de Historia de las mujeres
<https://goo.su/POzbGcl>

abrió su propia escuela desde casa. Ella escribió el libro de texto de geografía que utilizaba para enseñar y que se convirtió en un texto de referencia en las escuelas locales.

La formación pedagógica, entonces, será una dimensión muy importante en la vida de la autora, aspecto que permite situar su obra literaria en el marco de un proyecto educativo. Esto es relevante, porque la educación se instala socialmente y desde sus inicios como un espacio de protección que todo niño/ay adolescente debe habitar. Asimismo, será la mujer adulta quien esté capacitada “naturalmente” para tutelar aquel proceso.²

Años más tarde, en 1872, contrajo matrimonio con Luis Duprey, un terrateniente y esclavista. Como condición para su matrimonio, Roqué exigió que se le permitiera educar a las personas esclavizadas y que estas no fueran obligadas a inclinarse ante sus amos (la esclavitud fue abolida en Puerto Rico al año siguiente).³

En 1899 fue nombrada directora de la Escuela Normal de San Juan. En los años posteriores a la invasión estadounidense de 1898, comenzó a enseñar inglés con la finalidad de que sus estudiantes pudieran comunicarse más fácilmente con los funcionarios estadounidenses.

Es importante destacar que las cualidades docentes de Roqué le permitieron instalarse en el espacio del conocimiento y ser reconocida socialmente; esto, a su vez, le permitió insertar su discurso con cierta legitimidad dentro del campo literario de la época.

Por otra parte, Duprey rompió los estereotipos y los roles de género, y se convirtió la primera astrónoma, primera periodista, primera mujer en obtener un *honoris causa* en la Universidad de Puerto Rico, fue la primera puertorriqueña en entrar al Ateneo Puertorriqueño y en la Biblioteca pública. Asimismo, fundó varias asociaciones en defensa de los intereses de las mujeres.

En 1917 participó en la creación de la Liga Femenina, considerada la primera organización de mujeres con fines políticos en Puerto Rico. Con el tiempo, en 1921, dicha liga se llamó Liga Social Sufragista y comenzó a luchar por derechos civiles y políticos para las mujeres más allá del sufragio universal, como el

² Anahí Troncoso Araya. “Juana de Ibarbourou y Ana Roqué: La tematización de la infancia y la adolescencia como estrategia de subversión”, *Revista Nomadías*, n.º 24 (diciembre, 2017), <https://goo.su/f43Lq>

³ Mariana Brandman. “Ana Roqué de Duprey”, Museo Nacional de Historia de las mujeres <https://goo.su/POzbGcl>

derecho a desempeñar cargos públicos. La Liga abogó por una mayor igualdad política, afirmando que la experiencia de las mujeres en el cuidado del hogar y los niños eran efectivas para ejercer autoridad en temas relacionados con la juventud, la salud, la pobreza y la educación.⁴

Duprey también fue fundadora de varios periódicos que impulsaron el progreso y la emancipación política de las mujeres: *La Mujer* (1893), *La Evolución* (1902), *La Mujer del Siglo XX* (1917), *Álbum Puertorriqueño* (1918) y *Heraldo de la Mujer* (1920).⁵ Esta última publicación destacó porque en ella la Liga Femenina participó de manera destacada en el debate sobre el derecho al voto de la mujer. En este sentido,

*La mujer del siglo XX y el Heraldo de la Mujer se complementaron en su función de órganos de difusión de los debates que se daban en torno al sufragio femenino, permitiéndole a las mujeres de la Liga Femenina Puertorriqueña [...] defender los proyectos que presentaban a la legislatura de la isla para conseguir el voto femenino.*⁶

Ana Roqué, tras dedicar su vida a la lucha por la igualdad de género en Puerto Rico, falleció en Río Piedra en 1933, a los 80 años de edad.⁷

Imagen: Ana Roqué (fotografía). Proyecto 85, <https://goo.su/2Op87bN>

⁴ Mariana Brandman. “Ana Roqué de Duprey”, Museo Nacional de Historia de las mujeres <https://goo.su/POzbGcl>

⁵ Lucía Stecher Guzmán y Natalia Cisterna Jara. “El *Heraldo de la Mujer* de Ana Duprey: estrategias de posicionamiento en la lucha sufragista puertorriqueña”, *Estudios Filológicos*, n.º 64 (diciembre, 2019), <https://goo.su/8inFO3>

⁶ *Ibidem*.

⁷ Mariana Brandman. “Ana Roqué de Duprey”, Museo Nacional de Historia de las mujeres <https://goo.su/POzbGcl>